



Ano IV - n. 143 - de 01 a 21 de abril 2003

## Noticias sindicais/Notas Sindicales

**Se instaló el primer Foro de Competitividad del Mercosur** - Con la presencia de los Ministros de Industria, se instaló en Asunción el 31 de marzo pasado, el Foro de Competitividad del Mercosur de la cadena madera- muebles, el primer de un a lista ya acordada.

El foro es tripartito y seguira una metodologia ya acordada en un reunión preparatoria que tuvo lugar en Asuncion en marzo. Además de un diagnostico de la situacion del sector, los representantes gubernamentales, sindcales y empresariales van debater formas de implementar mayor integracion en la cadena productiva del sector, impulsos a una exportacion conyunta, ceretificacion florestal y proteccion ambiental, etc.

### **Gestión de Lula y Tabaré permite reapertura de la planta de Norteña-**

El 15 de abril el copresidente de Ambev, Victorio de Marchi, le anunció oficialmente al presidente Jorge Batlle que invertirán 16 millones de dólares para ampliar el negocio de la cebada malteada en Paysandú. La producción estimada será de 130 mil toneladas de cebada, de las cuales 10 mil son para el mercado nacional y 120 mil para Brasil. Esta cebada se importa en la actualidad desde Francia. Esto permite la creación directa e indirecta de 350 puestos de trabajo, 200 en el campo y 150 entre servicios, logística y producción. Ambev es la quinta empresa cervecera del mundo.

La reapertura de la planta de Norteña se dio luego de una gestión personal del presidente de Brasil, Luiz Inácio "Lula" Da Silva, quien solicitó a los directivos de Ambev que encontraran una solución a esta situación que afectaba la política exterior y las prioridades de Brasil en la región. En las gestiones jugó un importante papel el presidente del Encuentro Progresista-Frente Amplio, Tabaré Vázquez, quien mantuvo estrechos contactos con Marco Aurelio García, la mano derecha de Lula en materia de política exterior. *(La Republica, 16/04/03)*

**1º de Mayo va a recordar el acto multitudinario de 1993-** Para el PIT-CNT este año es muy especial, ya que se conmemoran los 20 años del primer acto multitudinario que se realizó en la dictadura cívico-militar que tuvo nuestro país.

Además de la lucha por la democracia, awuel 1º de Mayo tuvo como impulso fuerte la la increíble derrota que sufriera en 1980 el régimen de facto que durante 11 años violó la democracia y los derechos humanos en el Uruguay, con el plebiscito constitucional que pretendía perpetrar a los dictadores, surgieron oportunidades de llevar adelante reuniones ya que se "flexibilizaron" en algo los controles. A esto se le sumó el hecho de que el gobierno dictatorial decretó contra la la Ley N°

Promoção

FRIEDRICH  
EBERT  
STIFTUNG

Edição

Consultoria Econômica Social Integrada  
CESI

Apoio



CCSCS- Coordenadora de Centrais  
Sindicais do Cone Sul

15.137, de Asociaciones Profesionales, que llevaron a que en enero de 1983 se creara el Plenario Intersindical de Trabajadores (PIT). Organización esta que tuvo como protagonistas a jóvenes e inexperientes sindicalistas; si bien contaban con el asesoramiento de experimentados dirigentes sindicales que se encontraban proscritos por el simple hecho de haber formado parte de los cuadros de la Convención Nacional de Trabajadores (CNT). Entre estos gremialistas estaba el hoy presidente honorario del PIT-CNT José D'Elía.

Luego de recordar las dos décadas que pasaron desde que el movimiento popular se volcó a las calles por primera vez en un claro rechazo al régimen de facto que duró 10 años, la proclama que se está elaborando contendrá un balance de lo que ha sido para el país, y por ello para los trabajadores, la política económica que han llevado adelante los dirigentes de la coalición de gobierno. Teniendo en cuenta esta situación, los encargados de redactar el documento destacarán la posición de enfrentamiento y las propuestas de reactivación productiva, así como laboral, una fuerte crítica a la posición internacional que ha asumido el gobierno de Batlle, en especial las relaciones con Cuba y el apoyo a la invasión de Irak. Finalmente se anunciará un plan general de movilizaciones y las acciones que desarrollará durante 2003.

En octubre se realizará el VIII Congreso de la central sindical y nuevamente el tema reestructura del PIT-CNT estará presente en la discusión de los dirigentes sindicales, donde las distintas corrientes tienen posiciones distintas en la forma de parar al movimiento obrero frente a los desafíos que se avecinan. Otro tema que estará presente será el rol que deberá asumir el PIT-CNT en un posible gobierno de izquierda. (*La República*- 14/03/03)

**Los ingresos en el Cono Sur** - Los datos sobre ingresos a nivel regional al cerrarse el año pasado muestran que Chile logró liderar en la región con ingresos por habitante, seguido por Uruguay. Brasil viene en cuarto y por último los bolivianos. Las previsiones para el presente año muestran los siguientes factores en la región: Argentina, Brasil y Chile con subas en su PBI y Uruguay con un descenso. En el caso de Uruguay, si se comparan los ingresos con los existentes hace cinco años atrás se observa la magnitud del proceso de pobreza por el cual pasa el país. En 1997 y 1998, el ingreso per cápita rondó los U\$S 6.600, un nivel por demás alto dentro del contexto de los países tercermundistas. (*La República* 7 de abril 2003)

<b>PBI per cápita</b> <i>(estimaciones 2002)</i>	<b>en miles de dólares</b>
<b>Chile</b>	<b>4.143</b>
<b>Uruguay</b>	<b>3.700</b>
<b>Argentina</b>	<b>3.400</b>
<b>Brasil</b>	<b>2.100</b>
<b>Perú</b>	<b>1.944</b>
<b>Paraguay</b>	<b>1.259</b>
<b>Bolivia</b>	<b>941</b>

## **Reforma da Previdência no Brasil: o resultado das frentes de negociação**

**Disenso no encontro com os sindicalistas** – No dia 14 de abril o Presidente Lula e mais quatro ministros, dentre eles o da Previdência, Ricardo Berzoini, apresentaram a proposta costurada durante a última reunião do CDES (Conselho de Desenvolvimento Econômico e Social), evidenciou os pontos divergentes entre as duas principais centrais sindicais do país. Por exemplo a definição do teto máximo: a CUT defende teto de 20 salários mínimos ( R\$ 4.800,00 – cerca de US\$ 1.500) enquanto governo federal e Força Sindical defendem 10 salários mínimos. As divergências fizeram com que reunião entre o presidente Lula e alguns de seus ministros e o principais sindicalistas do país no Memorial da América Latina, em São Paulo, terminasse sem consenso sobre a reforma da previdência, principal tema do encontro.

Após a reunião, o presidente da CUT, João Felício, disse que "a CUT não concorda com esse teto porque está muito distante do que propomos. Também não aceitamos os descontos que estão sendo propostos indiscriminadamente para os funcionários inativos, em especial os de baixa renda". O presidente da CUT afirmou ainda acreditar que o envio da proposta ao Congresso não vai determinar o fechamento das negociações sobre a reforma da Previdência. ( FSP, 15/04/2003)

**Consenso com os governadores** – No dia 16 o presidente Luiz Inácio Lula da Silva chegou a um consenso sobre a proposta de reforma da Previdência na reunião que teve com os governadores. Ela prevê a elevação do teto dos benefícios, dos atuais R\$ 1.561 para R\$ 2.400, e a cobrança de

contribuição de 11% dos atuais servidores civis inativos que ganham mais de R\$ 1.058. Inclui também a elevação do limite de idade para requerer aposentadoria - de 53 para 60 anos no caso dos homens e de 48 para 55 anos no das mulheres - e a redução do valor da pensão, que terá limite de 70% do valor da aposentadoria. A contribuição de todos os servidores estaduais e municipais será padronizada nos 11% já cobrados pela União. O servidor que contar tempo de contribuição ao INSS para efeito de aposentadoria terá direito a um benefício proporcional. Com esse conjunto de medidas, o ministro da Previdência Social, Ricardo Berzoini, disse que o governo federal espera obter uma economia de R\$ 56,2 bilhões até 2032. (Valor Economico, 17/04/03)

### **Governo Lula retira projeto de FHC de flexibilização da CLT -**

O projeto de lei do Governo FH que mudava a Consolidação das Leis do Trabalho (CLT), permitindo que acordos prevalecessem sobre a legislação, está definitivamente enterrado. O presidente Luiz Inácio Lula da Silva enviou mensagem ao Congresso pedindo a retirada do texto, um ano e meio depois de a proposta ter sido apresentada.

Desde o início, a proposta causou polêmica, dividindo o movimento sindical. O Projeto de Lei 5.483 foi aprovado na Câmara em dezembro de 2001, após várias sessões tumultuadas. Atualmente, estava parado em duas comissões do Senado. Em abril de 2002, após acordo com a oposição, o Governo FH retirou o pedido de urgência.

**Reformas serão debatidas em Fórum** - Em maio, Jaques Wagner instalará o Fórum Nacional do Trabalho, que será o responsável pelo tema. "A idéia de flexibilização passou a causar desconfiança na classe operária", avaliou o ministro, que admite a necessidade de mudanças. "Flexibilizar não resolve o problema do emprego", ressaltou. (*Diário de S.Paulo-12/04/2003*)

### **Los ``brasiguayos`` preocupan al Gobierno -**

El ministro del Interior, Osvaldo Benítez, dijo al Ministro Celso Amorin, en su visita a Paraguay el día 05/04 que el Gobierno nacional está preocupado por la situación de los 300.000 "brasiguayos", que son los ciudadanos brasileños residentes en la franja fronteriza del territorio paraguayo sin documentos legales.

Benítez comentó que el control integrado en frontera será también uno de los temas tratados el lunes con el canciller de Brasil, Celso Amorim, quien llega mañana a Asunción y el lunes y martes desarrollará actividad oficial.

El canciller brasileño mantuvo encuentros de trabajo con directores del Foro Brasil y de la Feprinco y algunos empresarios paraguayos y en plan gubernamental mantuvo reuniones con su colega paraguayo, José Antonio Moreno Ruffinelli, en la Cancillería nacional y el presidente Luis González Macchi. Las 11:00, el canciller brasileño y comitiva regresará a la Cancillería nacional para sostener una reunión de trabajo con cinco ministros del Poder Ejecutivo. Amorim se reunió también con los candidatos presidenciables. (*ABC Color - 05/04/2003*)

### **Trabalho absorve 5,4 milhões de crianças -**

O número de crianças trabalhando no Brasil caiu 35% nos últimos dez anos, mas ainda é assustador. Este contingente soma 5,4 milhões, correspondente a 7,2% da população ocupada. Esse dado foi levantado pela Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílio (PNAD) de 2001, do Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE), em convênio com a Organização Internacional do Trabalho (OIT) e revela também que desse total 2,2 milhões de crianças tinham entre 5 a 14 anos, a pesar da legislação brasileira permitir que crianças entre 14 e 16 anos trabalhem apenas como aprendizes. No país, a idade mínima considerada para o trabalho efetivo é de 16 anos, sendo que este patamar sobe para 18 anos em caso de atividades consideradas insalubres, como mineração. Entretanto, pela pesquisa IBGE/OIT boa parte dessas crianças trabalham com produtos químicos, máquina, ferramenta e outros instrumentos de trabalho.

Mais de 1 milhão desse exército infantil não frequenta escola e 49% não recebe remuneração pelo seu trabalho. Os não remunerados são principalmente aqueles que trabalham em atividades agrícolas, que perfazem 43,4% do total levantado pelo IBGE/OIT de 5,4 milhões. Boa parte desse pessoal está no Sul do país ou no Nordeste, onde existem as pequenas propriedades rurais com atividade agrícola para consumo próprio ou trabalhos na colheita. Dentre as crianças trabalhadoras 4,4 milhões trabalham e estudam e 1 milhão só trabalha.

Cerca de 1,8 milhão de ocupados mirins labutam mais de 40 horas por semana, cumprindo jornada de adulto. O estado campeão deste tipo de exploração de mão-de-obra infantil é o Estado de São Paulo, onde 53,3% ou 398,8 mil crianças e adolescentes que trabalham o fazem 40 horas ou mais

por semana. Em segundo lugar situa-se o estado de Rondônia (52% de seu contingente infantil) e de Mato Grosso (48,5%).

Além de 49% dessas crianças nada receberem pelo seu trabalho - neste caso se destacam 71% das crianças ocupadas em Alagoas e Maranhão. Cerca de 41,5% recebem até meio mínimo e 35,5% recebem de meio a um salário. Ou seja, 76% dessas crianças têm remuneração até um salário mínimo, hoje equivalente a R\$ 240,00.

A relação é direta entre o rendimento da família e trabalho infantil. Nas famílias que ganham até meio salário-mínimo o percentual de crianças trabalhando atinge 18,9%, enquanto nas famílias que ganham 10 mínimos ou mais esta taxa baixa para 7,5%.

Apesar dos números relativos ao trabalho infantil no país ainda serem elevados, o quadro era bem pior em 1992, quando 8,4 milhões de crianças trabalhavam. O diretor da OIT para o Brasil destacou que para a OIT, o progresso do Brasil tem uma importância não pelos números absolutos, que ainda são grandes. Mas, pela redução relativa do trabalho infantil ocorrida a partir de uma série de medidas que possibilitaram a queda de 35% em dez anos do número de crianças trabalhando", avaliou.

Pereira atribuiu as melhorias aos programas educacionais associados à renda, como o Bolsa Escola, em que famílias recebem remunerações caso mantenham seus filhos na escola. Do universo de crianças pesquisadas, 89,7% estavam freqüentando escolas em 2001. Em 1992, este percentual era de 75,8%. A taxa de escolarização entre as crianças que não trabalhavam alcançava 91,1% em 2001 e, entre as que trabalhavam era bem menor: 80,3%. ( FSP, 17/04/03)

**Desalojaron la fabrica recuperada hace mas de un año por sus trabajadores**- En la noche del jueves (17/04) más de 700 efectivos de la Guardia de Infantería, Gendarmería, la Policía Montada y de la Comisaría 6ª, ingresaron en la fábrica textil Brukman, en el barrio porteño de Balbanera, y desalojaron a los cinco trabajadores que estaban haciendo la guardia nocturna.

Aproximadamente a las 11:30 de la noche del jueves, el gigantesco operativo represivo puso manos a la obra. Estaban cortadas las calles a dos cuadras a la redonda cuando la policía ingresó en la fábrica del edificio de la calle Jujuy 554 y desocupó el lugar. Inmediatamente comenzaron a llegar integrantes de movimientos piqueteros, asambleas barriales, partidos políticos, y distintas organizaciones, para solidarizarse con los integrantes de Brukman.

A las 11 de la mañana de hoy ,viernes, dos vallas ubicadas a 20 metros de distancia de cada lado de la puerta de la fábrica, separaban a más de doscientos efectivos de las diferentes fuerzas que actuaron en el operativo, de los manifestantes que se congregaron en la esquina de Jujuy y México.

Durante el transcurso de la tarde siguieron llegando organizaciones para solidarizarse con Brukman. Entre otras, estuvieron: H.I.J.O.S. oeste, Madres de Plaza de Mayo línea fundadora, el Polo Obrero, el Movimiento Territorial Liberación, Movimiento Teresa Rodríguez, CUBA, trabajadores de ISACO, Corriente Clasista y Combativa, distintas Asambleas Barriales, Metalúrgica Renacer de Ushuaia, Cerámicas Zanón de Neuquen, PC, MAS, PTS, MST, ARI, Santa Revuelta, los abogados del Ceprodh, FUBA y la agrupación No Pasarán (estudiantes secundarios).

El coro que cantaba 'Brukman es de los trabajadores, y al que no le gusta se jode' se repetía después de cada discurso. Entre ellos habló Luis Caro, abogado del Movimiento de Fábricas Recuperadas, quién dijo 'cuando una orden judicial es irrazonable y arbitraria, se transforma en ilegítima e ilegal, nosotros creemos que los compañeros de Brukman tienen todo el derecho de estar en su fábrica, porque la patronal la abandonó en diciembre del 2001 y ellos asumieron la responsabilidad de administrarla y realizar el control obrero para poder comenzar la producción. El derecho a trabajar está contemplado en la Constitución Argentina, en el artículo 14 y 14 bis. Es decir, que cuando actúan con irracionalidad e ilegitimidad nos asiste el derecho a la rebelión, sacar a estos policías de aquí y poner a los obreros de Brukman nuevamente en su fábrica. Estamos aquí para dar esa lucha.'

Mientras tanto seguían llegando organizaciones a la esquina de Jujuy y México, ya estaba montada la tarima desde donde distintos integrantes de los movimientos presentes enunciaban su postura frente al desalojo. También llegaron adhesiones desde lugares más lejanos, como Neuquén, desde donde los obreros de Zanón anunciaron que ya se organizó una comisión que está viajando a Buenos Aires para acompañar a los trabajadores de Brukman.

Al cierre de esta edición hay más de seis mil personas concentradas en la esquina de Brukman. Además, hay una comisión formada por abogados de derechos humanos, legisladores y trabajadores que están dialogando con el juez, en la comisaría 8ª. (Por: Celeste Neyra (RED ECO - Argenpress-18/04/2003)

**Argentina, entre piquetes y elecciones-** El miércoles 16 de abril, desde las 11.00 hs. de la mañana, el MTD (Movimiento de Trabajadores Desocupados) Aníbal Verón, el MTR (Movimiento Teresa Rodríguez), la CCC (Corriente Clasista y Combativa) y varios movimientos piqueteros más cortaron el Puente Pueyrredon para luego a las 14.30 horas marchar a la Casa de la Provincia de Salta y reunirse en Plaza de Mayo al Bloque Piquetero Nacional (integrado por el Polo Obrero, el Movimiento Territorial Liberación, el Movimiento Teresa Vive, entre otros), la Coordinadora de Trabajadores Desocupados Aníbal Verón y las Madres de Plaza de Mayo, reclamando la liberación de los 4 piqueteros de Salta detenidos el día 9 de abril. Las movilizaciones - parte de un plan de lucha nacional - confluyeron en el centro porteño reuniendo a más de 10.000 manifestantes.

Los jueces salteños, que responden a las directivas del gobernador Romero - candidato a vicepresidente para las próximas elecciones junto a Menem - revocaron la excarcelación de los piqueteros detenidos: 'Pepino' Fernández, 'Piquete' Ruiz, Juan Nievas y Claudio Fernández. La abogada Myriam Bregman del CEPRODH (Centro de Profesionales por los Derechos Humanos), explicó que 'la resolución judicial es una aberración, porque los mantiene presos por haber participado de cortes de rutas anteriores, y argumenta que lo hace para garantizar la tranquilidad del proceso electoral'.

Uno de los dirigentes del MTD de Florencia Varela, Juan Cruz Dafunccio, - que integró la delegación que se entrevistó ayer con el secretario de Derechos Humanos, Oscar Fappiano, y con un asesor del ministro de Justicia, Juan José Álvarez -, señaló al término de estas entrevistas: "La puesta en práctica de la promesa electoral de Menem de 'pacificar' el país acabando con la lucha popular mediante la represión, lejos de garantizar la paz social profundizará la política de hambre y represión y encontrará como inevitable respuesta una lucha popular cada vez más contundente y masiva". El dirigente del MTD de Florencia Varela anticipó que si no obtienen la libertad de los piqueteros, harán actos contra la campaña electoral de Menem, tales como bloquear las rutas de acceso a la Capital el día de cierre de la campaña del ex presidente.

Por su parte Carlos Menem encargó para la campaña electoral un aviso radial que dice: 'Con Menem va a haber orden. No le van a cortar más la calle'. Tanto Menem, como el candidato de la derecha radical, Ricardo López Murphy, están intentando capitalizar el descontento que provocan en los sectores medios los permanentes cortes del tránsito, para pelear el voto de estas franjas de la sociedad, prometiendo mano dura con los piqueteros. Precisamente los mismos candidatos que pidieron que Argentina condenara a Cuba por las supuestas violaciones a los derechos humanos, son los que se encargan de prometer mayores represiones en el país contra los que reclaman por el derecho al trabajo.

La pelea abierta está en la calle. A medida que se acerca la fecha de las elecciones, se intensifican los enfrentamientos entre quienes quieren 'restablecer el orden neoliberal, a sangre y fuego', y quienes pelean por justicia social, por dignidad, por trabajo, y participen o no de la contienda electoral- están convencidos que de la misma no surgirá ninguna solución para la creciente injusticia, exclusión y represión, que es lo que le toca en el reparto a los sectores populares. (Claudia Korol (ADITAL)- Argenpress: 18/04/2003)

## **Reforma del seguro de desempleo**

—El Poder Ejecutivo propondrá en las próximas semanas al Parlamento la aprobación de una ley que establezca un nuevo sistema de Seguro de Desempleo para los trabajadores atendidos por el Banco de Previsión Social (BPS), basado en una "mejor distribución" del monto total a lo largo del período de

**En 1992 el promedio del desempleo era de 8% contra 18% de la actualidad**

**Impulsado por el turismo, el desempleo bajó en el trimestre diciembre 2002 - febrero 2003, según información proporcionada por el Instituto Nacional de Estadística (INE). En el periodo señalado el desempleo se situó en 17,8% (217 mil personas), lo cual significa una baja de 0,2% con respecto a la anterior medición (noviembre 2002 - enero 2003) 18%.**

**No obstante si se mide con respecto a la tasa de desempleo de hace un año, la misma se incrementa en 3,4%. Se estima que hace un año al mes de febrero había 177 mil desocupados, por lo cual un año después a éstos se les suman 40 mil personas. Coincidentemente con una baja del desempleo, aumentó la tasa de actividad, que se situó en 58,7%, contra 58,5% y la de empleo que pasa de 48% a 48,2%.**

amparo legal, anunció el ministro de Trabajo y Seguridad Social, Santiago Pérez del Castillo.

Según el titular del MTSS, la intención del gobierno es empezar la asistencia otorgando más dinero del que se utiliza hoy y terminar el plazo de cobertura con una cantidad menor, pues de esa manera se evita el efecto de "permanencia indebida o de trabajo en negro o de sub-declaración en la propia empresa anterior o en otra. Además la iniciativa comprende una novedad, que es "la obligación de prestar servicios comunitarios" en determinados planes que sean instrumentados en gobiernos municipales, ministerios e instituciones de bien común en distintas localidades, para que el subsidio por desocupación pase a ser parte del salario de la actividad. (*El País 9/4/03*)

**Aspectos laborales del acuerdo de libre comercio EEUU y Chile** – A seguir transcribimos los artículos sobre la movilidad de personas, medio ambiente y cuestiones laborales que integran el acuerdo de libre comercio Chile y EEUU.

### **Ingreso temporal de personal**

#### ***Movilidad para personal altamente capacitado***

- El acuerdo incluye disposiciones que permiten el ingreso a los respectivos países de visitantes de negocios, comerciantes e inversionistas, transferencias de personas intra-compañía y profesionales.
- En los Estados Unidos esto se materializará a través de una visa especial profesional del Tratado de Libre Comercio que estará disponible para un número limitado de personas que cuentan con un grado académico que requiera un mínimo de cuatro años de estudios. El número de visas profesionales que se entreguen a ciudadanos chilenos será determinado anualmente.
- El acuerdo mantiene la autoridad del Congreso de los Estados Unidos para enmendar las leyes de inmigración y la visa profesional es el resultado de amplias consultas con el Congreso.
- Los profesionales de los Estados Unidos podrán ingresar a Chile sin un límite de cantidad.

### **Disposiciones laborales y ambientales**

#### ***Cooperación innovadora para proteger el medio ambiente***

- El acuerdo cumple plenamente con los objetivos medio ambientales establecidos por el Congreso en la Autoridad de Promoción Comercial. Las obligaciones sobre medio ambiente son una parte decisiva del texto del acuerdo.
- Ambas partes deben asegurar que sus leyes nacionales sobre medio ambiente establezcan un alto nivel de protección del medio ambiente y se esforzarán por continuar mejorándolas. El acuerdo establece que no es apropiado debilitar o reducir la protección del medio ambiente en cada país para incentivar el comercio o la inversión.
- El acuerdo exige que las partes apliquen efectivamente sus propias leyes sobre el medio ambiente y que su cumplimiento es exigible a través de los procedimientos de solución de disputas.
- Chile y los Estados Unidos desarrollarán una serie de proyectos de cooperación para promover la protección del medio ambiente. Los proyectos incluyen:
  - Consolidación de la capacidad para proteger la vida silvestre y la administración de recursos en América Latina a través de la colaboración con administradores de vida silvestre, universidades y comunidades locales.
  - Un proyecto para desarrollar e implementar alternativas eficaces al bromuro de metilo, un producto químico que Chile y los Estados Unidos han acordado eliminar conforme a acuerdos internacionales sobre medio ambiente.
  - Desarrollo del Registro de Emisión y Transferencia de Contaminantes (PRTR) en Chile, similar al exitoso Inventario de Emisión de Tóxicos en los EE.UU. El PRTR es una base de datos disponible al público, con químicos que han sido transferidos al medio ambiente por industrias.

#### ***Actividades de cooperación para promover los derechos de los trabajadores***

- El acuerdo cumple totalmente con los objetivos laborales establecidos por el Congreso en la Autoridad de Promoción Comercial. Las obligaciones laborales son parte del texto central del acuerdo de comercio.

- Ambas partes reafirman sus obligaciones como miembros de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), y se esforzarán por asegurar que sus leyes nacionales proporcionen estándares laborales consistentes con los principios laborales reconocidos internacionalmente. El acuerdo deja en claro que no es apropiado debilitar o reducir las protecciones laborales nacionales para fomentar el comercio o la inversión.
- El acuerdo requiere que las partes refuercen eficazmente sus propias leyes laborales, y esa obligación es exigible a través de los procedimientos de resolución de disputas del acuerdo.
- Las garantías de procedimientos del acuerdo asegurarán que los trabajadores y empleadores tengan acceso justo, igualitario y transparente a los tribunales del trabajo.
- Un mecanismo de cooperación para promover el respeto a los principios contenidos en la Declaración de Principios y Derechos Laborales Fundamentales de la OIT, y el cumplimiento de la Convención 182 de la OIT sobre las Peores Formas de Trabajo Infantil. Las actividades de cooperación podrán incluir:
  - Discusiones sobre legislación, prácticas e implementación de elementos centrales de la Declaración de Principios Fundamentales y Derechos Laborales de la OIT.
  - Mejoramiento de los sistemas para la administración y aplicación de las leyes laborales.

Leia mais atualizações  
 Síndicais



## Desarrollo: Brasil tiene que ver ventajas y desventajas de Alca

- El ministro de Desarrollo de Brasil, Luiz Fernando Furlán, dijo que su país tiene que realizar una evaluación rápida y profunda de cuáles serán las ventajas y desventajas del ingreso al Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA).

"El gobierno y el sector privado tienen que hacer esa tarea para saber dónde ceder, dónde tendremos ventajas. Pero no podemos perder tiempo, porque el 2005 está ahí. Es pasado mañana", señaló Furlán al diario brasileño "O Estado de Sao Paulo".

Furlán, uno de los principales colaboradores del gobierno del presidente Luiz Inácio Lula da Silva, sostuvo que el objetivo de ese análisis es que Brasil no llegue a las negociaciones finales del ALCA "con recelo, con temor y sin foco orientador".

"La frase que más me gusta sobre el ALCA viene del latín: -Confíe en la paz y prepárese para la guerra. El ALCA exige urgencia, pero sin superficialidad", señaló.

El ALCA es el principal proyecto económico de Estados Unidos para los países americanos y debería comenzar a funcionar en el 2005. (Nexo Brasil, 15/04/03)

## Brasil perderá US\$ 1,150 bi por año con el ALCA

- Estudio presentado por la FIESP (Federación de Industrias del Estado de S Paulo) en finales del 2002, indicó que Brasil perderá US\$ 1,150 mil millones por año si el Alca fuera implementado. El balance comercial descendería del saldo positivo de US\$ 1,182 mil millones registrados en 2000 - para un déficit de US\$ 2,128 mil millones, lo que provocaría una pérdida anual de US\$ 1,150 mil millones al país. Los valores tomaron en cuenta solamente las relaciones comerciales entre Brasil y los demás países que negocian el Alca. Estados Unidos sería el país con mayor saldo positivo-US\$ 2,668 1,150 mil millones por año - seguido por Canadá, con US\$ 1.419 mil millones por año. El estudio hace una proyección en un escenario de 100% de desgravación arancelaria entre todos los países que forman el bloque comercial y no analiza los efectos con base a las actuales barreras aduaneras.

Aún concordando que la eliminación de las barreras aduaneras y proteccionistas cambiarían el resultado del estudio, los técnicos de la Fiesp afirmaron que la eliminación de las restricciones no significa que habrá aumento significativo de las exportaciones brasileñas, pues es necesario llevar se en cuenta factores como capacidad de producción instalada y

## **Acordo entre Mercosul e Peru pode sair até junho-**

O acordo de livre comércio entre o Peru e o Mercosul deve estar concluído até o final de junho, abrindo caminho para que outros integrantes da Comunidade Andina (CAN) também façam o mesmo. O objetivo é firmar um acordo clássico, com abrangência de 85% do comércio com prazo de desgravação de dez anos, e o restante, em áreas sensíveis, com prazos maiores.

Segundo informou uma fonte diplomática brasileira, o acordo deverá impulsionar de forma decisiva o comércio entre Peru e Brasil, que no ano passado foi de US\$ 654 milhões. As negociações entre os dois países estava na agenda do presidente do Peru, Alejandro Toledo, que veio ao Brasil dia 10, para uma visita de 24 horas, acompanhado de dez ministros de Estado, para também discutir intercâmbio na área social, combate à corrupção e ao tráfico de drogas, integração física cooperação técnica e meios para incrementar o comércio.

Na agenda de Lula e Toledo um dos assuntos está relacionado à integração física é à participação do Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES) e do Banco do Brasil no financiamento de obras de infra-estrutura no Peru. Uma das obras que interessa ao Brasil é a ligação rodoviária da fronteira do Acre até o Pacífico, com cerca de 1000 quilômetros.

O trecho brasileiro já está pavimentado até Assis Brasil e o governo do Acre estaria disposto a financiar a construção de uma ponte sobre o rio Acre, enquanto do lado peruano há necessidade de pavimentação e construção de alguns trechos de estrada, afirma a fonte diplomática

A aproximação com o Peru faz parte das prioridades do governo brasileiro no âmbito da integração sul-americana, considerada importante diante dos desafios da Área de Livre Comércio das Américas (Alca) mas também para criar uma agenda regional, com novos fluxos de comércio. (*Gazeta Mercantil, 10/04/03*)

**Mercosul faz mais negócios fora do bloco -** Em 1998, período em que o mercado regional sul-americano alcançou seus mais altos volumes no comércio interno, do total de exportações brasileiras no primeiro trimestre, 17,5% foram ao Mercosul, 13,1% à Argentina. A região representava praticamente o mesmo que os EUA, que comprou 18,6%, e bem mais do que a Ásia, naquele momento com 10,1% de participação. Neste início de ano - em que as economias argentina e brasileira se recuperam de boa parte dos problemas de 2002 - o Mercosul consumiu apenas 6,5% (a Argentina 5,2%) das vendas brasileiras, menos do que a Ásia, com 14,1%.

Do ponto de vista argentino, a interdependência regional foi igualmente reduzida. Nos três primeiros meses de 1998, o Brasil comprou mais de 30% de tudo o que o país exportou, algo agora ao redor de 18%. Com isso o Brasil perdeu, depois de anos de hegemonia, o primeiro lugar entre os consumidores de produtos argentinos para a UE, que leva perto de 20% do total.

Já descontada parte da crise de 2002, este seria o esboço de um novo patamar para as relações comerciais de vizinhança, impostas por uma situação cambial diametralmente oposta a dos anos de maior crescimento do Mercosul, entre 1996 e 1998, quando tanto o real quanto o peso estavam sobrevalorizados, podiam comprar muito e induziam ao déficit comercial. Na prática, ao desvalorizar suas moedas, Brasil e Argentina reduziram fortemente sua capacidade de importar - inclusive mutuamente -, e apontam a novos mercados para seus produtos, que são os países e blocos de moedas fortes.

Em relação a 2001, a Argentina reduziu suas importações em torno de 60% (não se considera o resultado de 2002, quando a economia do país esteve praticamente paralisada). Já as exportações, apesar da falta de financiamento, vão completando a chamada "curva J", e retomam os níveis de dois anos atrás. O Brasil segue na mesma direção: as importações registraram em 2002 redução de 15% sobre 2001, enquanto as exportações deste início de ano batem recordes históricos, com crescimento de 26,5%. (*Gazeta Mercantil, 03/04/03*)

**Argentina alerta europeus para prejuízo pós-ALCA-** Se as negociações para a criação da Área de Livre Comércio das Américas (Alca) forem concluídas antes dos

**Lula prioriza a America do Sul-** Este ano Lula já recebeu seus colegas da Argentina, Venezuela e da Colômbia, dia 25 de abril receberá o presidente da Venezuela, Hugo Chávez e possivelmente no dia 28 o presidente da Bolívia, Sanches de Lozada. Em maio, receberá Jorge Battle, presidente do Uruguay.

entendimentos para a formação de um bloco comercial entre o Mercosul e a União Européia (UE), os exportadores europeus perderão cerca de um terço da fatia de mercado que têm hoje no Brasil e na Argentina. A avaliação é de economistas do governo de Eduardo Duhalde. Segundo eles, parte importante dos produtos europeus seriam substituídos por bens americanos, que entrariam no Mercosul sem nenhuma tarifa. O estudo foi apresentado pela Argentina há algumas semanas ao comissário de Comércio da UE, Pascal Lamy, para convencê-lo de que a Europa precisa acelerar as negociações com o Mercosul para a formação do bloco birregional, se não quiser ter prejuízos comerciais no futuro.

Atualmente, os europeus representam praticamente 30% das importações brasileiras. Com o estabelecimento de um acordo nas Américas, a fatia das empresas da UE passaria a ser de apenas 20% de tudo o que o Brasil importa. O mesmo prejuízo seria observado no mercado argentino.

Mas os argentinos não estão fazendo o alerta apenas aos europeus. Buenos Aires está explicando aos Estados Unidos que, se não fizerem um acordo rápido com o resto das Américas, perderão espaço para os produtos europeus. *(Estado de São Paulo, 03/04/03)*



## **Países em desenvolvimento ameaçam barrar discussão sobre tarifas na OMC-**

Incapazes de sair do impasse em negociações sobre patentes, agricultura e tratamento diferenciado para economias menores, os 146 países integrantes da Organização Mundial do Comércio (OMC) agora ameaçam empacar na discussão sobre a derrubada das tarifas e barreiras técnicas ao comércio internacional de produtos não-agrícolas (bens industriais e matérias primas). Reunião da OMC ontem, em Genebra, deixou clara a divergências entre países desenvolvidos e em desenvolvimento sobre como baixar as chamadas barreiras tarifárias, na rodada de negociações comerciais conhecida como Rodada de Doha, iniciada em 2001. O prazo marcado para um acordo sobre esse tema é 31 de maio, mas já se prevê mais um beco sem saída na OMC.

Estados União Européia, Japão e outros países desenvolvidos defendem que a negociação para bens industriais preveja reduções lineares de tarifas: os países baixariam os impostos de importação segundo índices únicos para todos os produtos. Para o Brasil e outros países em desenvolvimento, como China e Índia, essa proposta contraria os interesses dos menos industrializados. Os países em desenvolvimento argumentam que as maiores economias, embora tenham, em média, tarifas industriais muito baixas, entre 3% a 5%, mantém "picos tarifários" (taxas de importação acima de 15%) que afetam as vendas de produtos importantes na pauta de exportação das economias menores. Com a proposta dos países ricos, as indústrias dos países em desenvolvimento tenderiam a baixar mais rapidamente do que esses picos tarifários, que prejudicam as vendas de produtos competitivos dos países em desenvolvimento, alegam os negociadores.

Para enfrentar esse problema, a Índia sugeriu uma fórmula que prevê redução linear, em um primeiro momento, de 30% nas tarifas de países em desenvolvimento, e de 50% nas barreiras dos desenvolvidos. A seguir, porém, haveria uma redução acelerada para as tarifas mais altas, os picos tarifários, de forma a que nenhuma tarifa pudesse ser mais que três vezes superior à tarifa média praticada. O Brasil prefere uma negociação caso a caso, produto a produto, em que seria possível oferecer redução de tarifas em mercadorias específicas em troca da queda mais sensível de determinados picos tarifários. As tarifas aplicadas pelo Brasil são, de, em média, 14%, e a maior praticada é de 35%, para o setor automotivo. Mas o país registrou na OMC tarifas de, em média, 30%. É sobre essas tarifas consolidadas que se dá a negociação.

Sem acordo sobre agricultura, bens industriais, patentes, e outros temas da rodada, aumenta o temor de que a próxima reunião ministerial da OMC, marcada para setembro, em Cancún, fracasse em apresentar algum avanço na negociação. O governo brasileiro insiste que é possível salvar a rodada, desde que países como os integrantes da União Européia e o Japão aceitem ceder em suas barreiras e subsídios em agricultura, e os Estados Unidos façam concessões em temas de interesse dos países em desenvolvimento.

Sem acordo sobre agricultura, bens industriais, patentes, e outros temas da rodada, aumenta o temor de que a próxima reunião ministerial da OMC, marcada para setembro, em Cancún, fracasse em apresentar algum avanço na negociação. O governo brasileiro insiste que é possível salvar a rodada, desde que países como os integrantes da União Europeia e o Japão aceitem ceder em suas barreiras e subsídios em agricultura, e os Estados Unidos façam concessões em temas de interesse dos países em desenvolvimento.

**Fuerte pelea con EE.UU. por aceros-** La Argentina solicitará el 19 de mayo la constitución de un panel en la Organización Mundial de Comercio (OMC) contra la prohibición de Estados Unidos a la importación de tubos de acero. Sin embargo, al mismo tiempo la Argentina se asociará con EE.UU. para cuestionarle a la Unión Europea sus reclamos sobre el uso de la llamada "denominación de origen" en ciertos productos regionales ~como quesos roquefort o camembert~ que los productores europeos reclaman como propios.

Ambas controversias fueron planteadas fuertemente ayer durante una reunión del Organo de Solución de Controversias de la OMC, según precisó el vicescanciller Martín Redrado. Indicó que si bien EE.UU. logró demorar la conformación del panel, ese parate puede ser aplicado por única vez. "Durante la próxima reunión del Organo de Solución de Controversias de la OMC el pedido argentino debe ser aceptado", agregó Redrado.

El diferendo por los tubos de acero ~que en la Argentina fabrica únicamente Siderca, la planta del grupo Techint~ comenzó en 1995, cuando EE.UU. impuso restricciones antidumping. En el 2000, Washinton extendió la prohibición hasta el 2005. En octubre del 2002 Argentina inició un proceso de consultas, que derivaron en el camino procesal en la OMC.

Por otra parte, Redrado indicó que Argentina se asociará a las consultas en la OMC por el tema "indicaciones geográficas". Se refiere a la exigencia de Bruselas para que vinos, quesos y bebidas espumantes producidos en Argentina dejen de utilizar denominaciones como Champagne, Rioja, Roquefort y Camembert.

Argentina había aceptado evaluar la cuestión a cambio de una mayor apertura del mercado europeo en otros rubros. Sin embargo, "no vemos colaboración" por parte de los europeos, así que "estamos evaluando el tema y vamos a acompañar a Estados Unidos", señaló Redrado. ( *Clarín*, 17/04/03)

## Resenhas

### **La educación de las mujeres** (Por Estela Carlotto, Nora Cortiñas y Marta Maffei)

En setiembre del 2000 la Asamblea General de la ONU adoptó como una Meta de Desarrollo para el Nuevo Milenio "eliminar las desigualdades de género en la enseñanza primaria antes del 2005 y en todos los niveles educativos al 2015", siguiendo los pasos de la Conferencia de Dakar en dirección a lograr el acceso pleno e igualitario de niñas y mujeres a la enseñanza de buena calidad.

Numerosas investigaciones realizadas durante los últimos 20 años por distintos organismos especializados han demostrado el rendimiento y el beneficio social aportado por la inversión realizada en la educación de mujeres y niñas. Aun los Organismos de Crédito, a regañadientes, han reconocido también el impacto que tiene en el crecimiento económico.

En este sentido los sindicatos de educadores latinoamericanos, reunidos en Costa Rica del 1º al 4 de abril de 2003, hemos resuelto ratificar nuestro compromiso para encontrar soluciones concretas a una realidad que está muy lejos de ser todo lo igualitaria que se pregona en materia de género.

- Porque 860 millones de personas en el mundo permanecen analfabetas y dos tercios de ellas son mujeres.
- Porque cada año mueren 12 millones de niños menores de 5 años por enfermedades evitables y porque por cada año que sus mamás hubieran permanecido en la escuela esta mortalidad hubiera descendido casi un 8 por ciento.
- Porque cuando una niña y una adolescente se educan, el riesgo de embarazos infanto-juveniles se aleja.

- Porque los niños menores de dos años se enferman la mitad y mejoran mucho su nutrición cuando la mamá ha recibido educación, aun en la adversidad de hoy.
- Porque la nutrición y la salud de toda la familia mejoran con la educación femenina.
- Porque una mujer educada organiza una familia que se educa.
- Porque la mujer sin educación reproduce sin proponérselo los códigos de dominación machista que favorecen violación de sus propios derechos y los de sus hijos.
- Porque la igualdad de derechos, oportunidades y posibilidades debe ser una realidad concreta para todos y todas.
- Porque para que esta igualdad sea real, las niñas no deben tener dentro ni fuera del hogar tareas ni responsabilidades mayores que sus hermanos varones, aun cuando sean más capaces o más diligentes para realizarlas.
- Porque la humanidad necesita incorporar al proceso de conocimiento la creatividad, la inteligencia y la responsabilidad de millones de mujeres que cotidianamente demuestran su valor y su capacidad para luchar y defender los derechos humanos fundamentales.
- Porque necesitamos reflexionar esta realidad en nuestras escuelas, en nuestras familias, en los medios de comunicación que "venden" imágenes femeninas como portadoras sólo de físico y de lo puramente aparente y superficial.
- Porque salir de la corrupción, la manipulación y el desempleo nos exige incorporar, como lo plantea la CTA, a todos los actores en un proceso dinámico de cambio, de compromiso y protagonismo absolutamente inalcanzable sin nuestras mujeres.

Por todo eso, vamos a promover en nuestras escuelas la difusión y el debate sobre la urgencia y la necesidad de incorporar dinámicamente a la mujer al proceso de conocimiento científico y tecnológico sin reservas, sin limitaciones y sin restricciones de ninguna naturaleza.

Aunque siempre son bienvenidos, no alcanzan los homenajes en el Día de la Madre o cada 8 de marzo en recuerdo a las mujeres víctimas de la explotación laboral.

Educar para la igualdad, para la liberación, para eliminar todos y cada uno de los perversos mecanismos de la dominación que, como la desigual distribución del conocimiento profundiza todas las desigualdades. (Página 12- 12/04/2003)

### **57 millones de latinoamericanos viven con menos de un dólar por día**

- En sendos informes difundidos ayer, uno de la Conferencia Económica para América Latina (Cepal) y otro del Banco Mundial (BM), se conocieron dos datos relevantes sobre el cambio estructural padecido por las economías latinoamericanas durante la década del 90. Mientras el BM reflejó que el número de personas que vive "con menos de un dólar por día" se incrementó de 48 a 57 millones, la Cepal reveló que el capital extranjero, principalmente español y estadounidense, pasó durante el período a controlar el grueso del sistema financiero regional.

A la información sobre el aumento de la pobreza extrema en la década se sumó también un dato inquietante en cuanto a su evolución. En su voluminoso "Informe Mundial sobre el Desarrollo", el BM sostuvo que habrá que esperar hasta el 2015 para que la pobreza llegue a un nivel similar al de principios de los '90. Claro que como para entonces la población se habrá duplicado, en términos relativos y suponiendo que la previsión se cumpla, esta pobreza extrema habrá bajado del 16 al 8 por ciento de la población.

Asimismo, la cantidad de personas que viven en la región con menos de dos dólares al día, los pobres a secas, subió de 121 millones en 1990 a 132 millones en 1999. Para 2015 la previsión es que habrá en esta situación 117 millones de personas.

**Internacionalización de la banca** - En tanto, un informe de la Cepal difundido ayer en Santiago de Chile mostró que la participación del capital extranjero en los activos de la banca privada latinoamericana se incrementó fuertemente desde principios de los '90. El estudio es parte del reporte anual sobre la inversión externa en la región, editado en abril, y abarca a las siete mayores economías del área: Argentina, Brasil, Chile, Colombia, México, Perú y Venezuela. El crecimiento más elevado de la cuota extranjera en el sector bancario lo registra México, que la llevó de cero en 1990 al 90 por ciento en 2001.

En otros cuatro países el porcentaje actual supera la mitad: Argentina, con 61 por ciento (contra 10 por ciento en 1990), Chile con 62 por ciento (contra 19), Perú con 61 por ciento (contra 4), y Venezuela con 59 por ciento (1 por ciento en 1990). "En los años noventa la banca internacional amplió sus activos en América latina desde menos del 10 por ciento del total a más de 50 por ciento" en promedio, señaló el informe.

En 2001, alrededor de un cuarto de los activos bancarios en la región era propiedad de sólo tres empresas: el Citibank de Estados Unidos y los españoles Santander Central Hispano y Banco Bilbao Vizcaya Argentaria. Tan sólo en México el grupo estadounidense registró una inversión de 12.500 millones de dólares en el período analizado. A su vez, el Santander anotó un total zonal de 16.400 millones de dólares, mientras el Bilbao Vizcaya figuró con 9600 millones de dólares. (Página 12-10/04/03)

**América Latina, prioridade para quem?** O presidente Luiz Inácio Lula da Silva comemorou a vitória eleitoral, no ano passado, anunciando que seu governo daria prioridade, na área diplomática, ao Mercosul e à América Latina. Seu discurso não mudou, mas talvez a diplomacia brasileira seja forçada a reorganizar sua agenda. A orientação do novo governo argentino, que deverá tomar posse no fim de maio, poderá ser um importante fator de mudança. Mas não será o único. Ao indicar o rumo de sua diplomacia, o presidente Lula deixou de lado um detalhe: qual é a prioridade, afinal, dos demais países latino-americanos?

"Livre comércio com Estados Unidos, agora ou nunca", foi o título de uma reportagem publicada na segunda-feira pelo jornal colombiano El Espectador, de Bogotá. Segundo o jornal, "diante da precária situação do país e de seus sócios da Comunidade Andina de Nações (CAN), o presidente Uribe decidiu que o ponto-chave de sua visita a Washington, em maio próximo, será obter uma resposta positiva dos Estados Unidos à proposta colombiana de iniciar imediatamente negociações formais para um tratado de livre comércio". O governo colombiano fez propostas semelhantes ao Canadá e à União Européia.

O presidente Álvaro Uribe, segundo o jornal, tentará aproveitar "o bom momento das relações" entre Colômbia e Estados Unidos. Esse "bom momento" é consequência do apoio colombiano à invasão do Iraque.

O governo chileno, que não apoiou a invasão, torce agora para que o ressentimento americano não se converta em barreira ao acordo de livre comércio com os americanos, já dado como certo, há alguns meses, mas ainda não assinado.

O representante de Comércio dos Estados Unidos, Robert Zoellick, disse na quinta-feira passada que o presidente George W. Bush e o Congresso estavam "decepcionados" pela falta de apoio chileno à invasão. O presidente do Chile, Ricardo Lagos, preferiu não falar sobre o assunto. "Há razões pelas quais digo 'sem comentários'", respondeu o presidente aos jornalistas, no dia seguinte.

A ministra de Relações Exteriores do Chile, Soledad Alvear, admitiu que o governo dos Estados Unidos devia estar um tanto aborrecido, mas acrescentou que a assinatura do acordo não estava em risco. O tratado bilateral, Segundo a ministra, é muito importante para o Chile, "mas para os Estados Unidos também tem valor".

A prioridade chilena é conhecida há muito tempo e é muito compreensível, portanto, o evidente desconforto das autoridades de Santiago diante do ressentimento manifestado pelos americanos.

Autoridades uruguaias têm manifestado, de vez quando, interesse em buscar também um acordo de livre comércio com os Estados Unidos, já que as perspectivas do Mercosul parecem precárias e as negociações da Alca avançam muito devagar.

Na Argentina, a idéia de um acordo separado com os Estados Unidos nunca saiu da pauta de grupos empresariais e políticos influentes. Será uma surpresa se essa proposta não ganhar força, de novo, no caso de uma vitória do ex-presidente Carlos Menem, na eleição marcada para o fim do mês. Mesmo o presidente Eduardo Duhalde, embora sem renegar explicitamente os compromissos do Mercosul, pouco tem feito para fortalecer o bloco. Os principais atritos com o Brasil têm sido resolvidos na Organização Mundial do Comércio (OMC) - fora do Mercosul, portanto - ou simplesmente não se resolvem, como é o caso das barreiras ao açúcar brasileiro. Mais recentemente, Duhalde resolveu intervir na compra de uma empresa argentina pela Petrobrás, ameaçando a finalização de um negócio acertado há vários meses.

O Mercosul só não desmoronou, até agora, graças ao empenho da diplomacia brasileira, desde o

final do segundo governo Menem. Até o acordo para o setor automotivo acabou sendo feito - e depois modificado, quando não deu certo - segundo os padrões ditados, de forma preponderante, pelo que os argentinos consideravam seu interesse. O governo brasileiro tem mostrado a disposição de continuar investindo na preservação e no fortalecimento do Mercosul. Dentro de alguns meses, poderá avaliar com maior clareza se esse investimento dará algum resultado, e em quanto tempo. Neste momento, o governo Lula parece o único, na região, que ainda atribui alguma prioridade à formação de um grande bloco latino ou, talvez com maior realismo, sul-americano. (**Opinião/ Rolf Kuntz -jornalista do Estado de São Paulo**) (*Estado de São Paulo, 17/04/03*)

**Apoio**

**CLC, CAW,USWA-CA, CISL,CCOO, CFDT, CGIL, Solidarity Center-AFLCIO**